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沃顿商学院09北京校友论坛在京举行。海尔集团的董事长

兼CEO张瑞敏先生在开幕大会演讲时认为，MBA存在一个“

退烧”的问题。一开始大家对MBA非常狂热，只要有了MBA

的学生、受到MBA的教育企业管理一定能够上去，用了之后

觉得不像期望的那么高。需要解决水土相服问题。 张瑞敏： 

非常高兴参加沃顿商学院全球校友论坛。我们海尔集团和沃

顿在2001年就有接触，在这将近八九年的时间里，沃顿教授

给了海尔管理很多的帮助。另外沃顿也是一个世界顶级的商

学院，我很愿意在这里谈一谈我的一些想法与做法，希望能

够和大家进行充分的沟通，更多获得沃顿领导和教授的帮助

。 今天在这里我想讲三点，第一个体会怎么样做适应中国国

情的管理，第二，在信息化时代怎样做管理上的创新，第三

，海尔自己在商业模式创新上的探索。 其一，怎么样做适应

于中国国情的管理，中国现在有一个MBA悖论，一开始大家

对MBA非常狂热，只要有了MBA的学生、受到MBA的教育企

业管理一定能够上去。当然MBA是非常重要的，当然有一

个MBA“退烧”的问题，用了之后觉得不像期望的那么高。

主要原因MBA案例大部分是国外案例，很少有中国自己的，

中国没有自己的管理模式、管理方式。在改革开放前，中国

没有自己的管理，改革开放后中国主要是学习日本的管理方

法，而不是管理模式，像Toyota这种管理方式。引进MBA还

有一个是不是水土相服的问题，我自己也感觉到这确实是一
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